

# 変化は社会や家族から

35年にわたって全国のひきこもり当事者や家族の相談に乗ってきた山田孝明さん(71)「ひきこもり仮たちの群像」(高知市)が6冊目の著書

ひきこもり伴走35年

山田さん(高知市)新著

山田さんは予備校講師だった35年前に不登校の少年と出会って以来、京都、名古屋、神戸市などを拠点に訪問や居場所づくりを続けてきた。関わった当事者や家族は500人以上。2021年に高知市に移住した。

れば(当事者は)自分の意思で出てくる」と述べ、変化すべきは社会や家族の側だと訴えている。

山田さんは「うちの子は何も語らないし、動かない」と不満を繰り返す親に対し、山田

の造語。1990年代に使

い始めた。「ひきこもることは傷ついた人が自ら回復してい

くための大切な過程」との考

え方が当時は皆無で、マイナ

スの視線ばかりが注がれてい

たという。

親の会で「うちの子は何も

本尊に例えて表現。家族の中

で最も大切にされるべき人

で、あなたたちに代わって背

負っているかもしれません」と

云えたという。

心の病理とは何か。解説文

を寄稿した高知県立大の田中

さんは「最も大切な存在として接してもらいたい」と考

え、ひきこもる子を仮壇のご

病理」と指摘。社会の病理に

あらがうはずの家族までもが

病理に冒され、ひきこもる子

をマイナスの存在と捉えて

いる人が多い」と評している。

「ちゃんとしない」と言い

続けた結果、自己防衛の殻を

つくつてうすくまつている姿

こそが「まさに、ひきこもり

仏だ」と評している。

本著で十数件の事例を紹介

した山田さんは、孤立した高齢

化する親子に寄り添つてき

た。多くは行政の窓口に行かず、周囲にも相談しない。「権

威ある人の言葉で否定され、

傷ついてきたから」と山田さ

ん。田中教授は「支援とは何

かを考える意味でも行政や福

祉関係者の必読書」とし「専

門職以外の人にも読んでもら

えれば、ひきこもりの人が安

心して暮らせる社会に近づ

く」と話している。

銀河書籍から出版し、A5

判112ページで1320円。インタ

ーネット通販のアマゾンで購

入できる。

(早崎康之)

2025年2月14日(金)

高知新聞掲載記事